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sarrollo y distribución de vacunas. Con el fin 

de la pandemia de Covid-19 hemos comenza- 

doa registrar activamente nuevos productos 

en Chile. Nuestra vacuna contra la influenza 

ya está disponible en el mercado privado y, a 

mediados de este año, suministramos 100 

millones de dosis al mercado público. Además, 

participamos en la licitación anual de vacu- 

nas contra la influenza y nos preparamos para 

una licitación a largo plazo. También planea- 

mos introducir nuestra vacuna contra la He- 

patitis A y la varicela, ambas incluidas en el 

programa de inmunización de Chile. 

El gasto de Chile en estas vacunas es consi- 

derable, debidoa la limitada cantidad de pro- 

veedores, lo que representa una gran oportu- 

nidad para queingresemos al mercado. En re- 

sumen, además de nuestro enfoque principal 

en vacunas, estamos explorando otras áreas de 

desarrollo, como exámenes clínicos, métodos 

terapéuticos avanzados y colaboraciones para 

la creación de nuevos productos. 

¿Existe un plan de desarrollo con monto de 

inversión definido en Chile? 

-Actualmente, estamos trabajando en es- 

trecha colaboración con el Ministerio de Sa- 

lud y el Ministerio de Economía en relación 

con la licitación a largo plazo para la produc- 

ción de vacunas contra la influenza. Según nos 

han comunicado, el gobierno de Chile publi- 

cará esta licitación durante el primer trimes- 

tre de 2025, y estamos confiados en obtener 

un buen resultado. 

Si nos adjudicamos esta licitación, cons- 

truiremos una planta de producción en Chi- 

le, con una inversión estimada entre US$60 

millones y US$100 millones, dependiendo de 

la demanda establecida en la licitación. Cabe 

destacar que esta será una licitación por eta- 

pas, loquetambién influirá en la inversión fi- 

nal. 

A futuro, planeamos ampliar la producción 

deesta planta para incluir más tipos de vacu- 

nas, con la expectativa de que estas puedan ser 

exportadas a otros países de Latinoamérica. 

Este proyecto representará un gran desafío, no 

solo en términos de producción, sino también 

en el reconocimiento y aprobación por parte 

de las agencias reguladoras de la región. 

En definitiva, nuestra inversión va a depen- 

der bastante de esta licitación a largo plazo. 

¿Cómo evalúa la experiencia de 

relacionarse con autoridades en Chile? 

-En general, la comunicación con Sinovac ha 

sido muy activa. Cada vez que teníamos du- 

das, se organizaban reuniones de lobby en 

muy corto plazo, donde podíamos dialogar 

con viceministros e incluso ministros, espe- 

cialmente en proyectos que consideramos 

prioritarios, como la licitación a largo plazo 

de vacunas contra la influenza. Por lo tanto, 

podemos decir que la comunicación ha sido 

bastante profunda y eficaz. 

Nuestro mayor desafío es el registro de pro- 

ductos. Este proceso puede ser lento, ya que 

el período de evaluación toma tiempo. Sin em- 

bargo, creemos que el ISP podría considerar 

priorizar ciertos productos de acuerdo consu 

relevancia. Por ejemplo, la vacuna contra la va- 

ricela. Actualmente, en Chile existe un único 

proveedor de esta vacuna, lo que provoca que, 

año tras año, los costos sean cada vez más al- 

tos debido a la falta de competencia. 

Nuestra vacuna contra la varicela lleva casi 

dos años en evaluación. Si lográramos ingre-   

sar al mercado, no solo se fomentaría un am- 

biente de mayor competencia, sino que tam- 

bién Chile obtendría importantes beneficios. 

¿Usted recomendaría invertir en Chile, o 

cree que existen muchas dificultades en 

permisología? 

-Lo que le puedo decir es que Chile tiene, al 

menos en el sector de vacunas, un buen am- 

biente para fomentar la inversión. No pode- 

mos decir si recomendaríamos invertir en 

Chile, porque depende mucho del sector y de 

la competencia que exista. 

¿En China el registro de vacunas es más 

expedito? 

-La verdad es queen China, para un produc- 

to nuevo que tiene completado los ensayos clí- 

nicos de fase 3, el tiempo general de revisión 

y evaluación de registro es un poquito más rá- 

pido que en Chile, pero tampoco tanto. Pero 

la mayor diferencia es que, ya sea en China 

como en la mayoría de otros países, tienen lo 

quese conocecomo fasttrackevaluación, eva- 

luación de prioridad. Es decir, para produc- 

tos que hay falta o demanda en el país, estos 

productos pueden iniciar un proceso de eva- 

luación de prioridad, y eso reduciría mucho 

el tiempo. Y nosotros lo que estamosrecomen- 

dando es que a lo mejor Chile también pue- 

de evaluar este tipo de evaluaciones de prio- 

ridad para productos de demanda del país. 

¿Cree que China puede ayudar en el 

desarrollo de Chile? 

-Estoy confiado en que así será, porque en 

China, tras años de desarrollo, hemos estable- 

cido un sistema industrial altamente sofisti- 

cado. Por ejemplo, en el ámbito de los medi- 

camentos innovadores, tanto en el desarro- 

llo como en la implementación de nuevos 

proyectos y ensayos clínicos, China y Estados 

Unidos lideramos frente a otros países del 

mundo. 

Además, considero que Chile y China tienen 

una relación muy complementaria. Chile 

cuenta con un sistema comercial avanzado y 

un ambiente de mercado libre que facilita la 

implementación de productos de calidad pro- 

venientes de China. Sumado a esto, la buena 

relación política entre ambos países me hace 

ser optimista respecto a la cooperación e in- 

versión conjunta, especialmente en el ámbi- 

to industrial. 

En realidad, la cooperación entre China y 

Chile es muy amplia. Estoy acostumbrado a 

colaborar en diversos sectores con Chile, y esta 

relación se destaca particularmente en even- 

tosimportantes y festividades. Esto refleja no 

solo un aspecto destacado de nuestra relación 

bilateral, sino también una base sólida para fu- 

turas colaboraciones. 

¿Cree que la presidencia de Donald Trump 

podría afectar el intercambio comercial 

entre China y Chile? 

-Personalmente, creo que es probable que 

exista cierta influencia, pero no será signifi- 

cativa, ya que trabajamos en el sector médico 

y las vacunas son productos esenciales para la 

seguridad pública en salud. Aunque puedan 

verse afectadas por cuestiones políticas, no 

será a gran escala. Mantenemos una visión 

muy optimista al respecto. Además, el presi- 

dente Xi Jinping realizó una visita a varios paí- 

ses de América Latina, incluyendo Chile, don- 

de sostuvo una excelente comunicación con 

el gobierno. La relación entre Chile y China si- 

gue siendo sólida y positiva.Q   
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LarrainVial revela poder comprador 
por un 2% de Cementos Bío Bío 

La acción de Cementos Bío Bío 

(CBB) se mantiene en el centro 

de las miradas del mercado. Este 

viernes en la tarde, LarrainVial 

Corredores de Bolsa informó que, 

por cuenta de terceros, tiene “un 

poder comprador por hasta 

5.500.000 acciones de Cemen- 

tos, a un precio de $1.601 por ac- 

ción”. 

Comunicaron que el poder se- 

guirá vigente el 16 de diciembre. 

El porcentaje a adquirir equivale 

al 2% del capital de Cementos. La 

comunicación no detalló el man- 

dante del poder comprador. 

La información se dio a conocer 

el mismo día en que termina la 

OPA lanzada por la peruana Yura. 

Para el jueves, 3.442.993 acciones 

habían aceptado la oferta, equiva- 

lente al 6,5%, que implica el 1,3% 

del capital de la cementera. Sin 

embargo, al cierre de esta edición 

aún no se conocía el resultado fi- 

nal de la oferta de Yura. 

Además, la información del po- 

der comprador se conoce un día 

después de que se informara que 

Inversiones Cementeras compró 

en bolsa el 1,83% de la propiedad 

de CBB, en una operación que in- 

volucró 4.850.000 acciones por 

un total de $7.760.000.000. Con 

esto, la sociedad aumentó su par- 

ticipación al 43,64%. 

  

Dólar vuelve a apuntar hacia los 
$990 y se ubica en su mayor nivel 
desde fines de febrero pasado 

La dólar volvió a apuntar a los 

$990 este viernes, tras subir $7,9 en 

lajornada, para cerrar en $986,6, lo 

que implica un avance semanal de 

$12,25. Así, se ubicó en su mayorni- 

vel desde el 26 de febrero pasado. 

Analistas comentaron que el com- 

portamiento dela divisa está influi- 

do por expectativas de recortes de 

tasas por parte de la Fed y de Chile 

en la próxima semana. “En Chile, 

el Banco Central considera un re- 

corte de 25 puntos base, que deja- 

ría la tasa en 5%, con el objetivo de 

dinamizar sectores clave como el 

minero, afectado por un desempe- 

ño débil en 2024, pese a los peaks 

históricos del cobre”, dijo Gonzalo 

Muñoz, de XTB Latam. 

A nivel internacional, el dólar se 

mantuvo estable frente a una cesta 

de divisas, previo a conocer la pos- 

tura de la Fed sobre tasas. 

“La próxima semana conocere- 

mos novedades en Chile y EE.UU. 

debido a quetendrán sus reuniones 

de política monetaria. Además, ci- 

fras relevantes en EE.UU. pueden 

generar volatilidad cambiaria”, dijo 

Ricardo Bustamante, de Capitaria. 

Las bolsas globales, por lo ante- 

rior, cerraron con moderadas caí- 

das. El selectivo chileno IPSA su- 

bió un 0,06% a 6.784,95 puntos. 

  

Consulta Indígena para proyecto de 
litio de Enami Salares Altoandinos 
comenzó su etapa de cierre 

La ministra de Minería, Aurora 

Williams, y el seremi de Atacama, 

Juan Carlos Peña, encabezaron el 

cierre de la Consulta Indígena por 

el Contrato Especial de Operación 

de Litio (CEOL), solicitado por la 

Empresa Nacional de Minería (Ena- 
mi) para desarrollar el proyecto Sa- 

lares Altoandinos, en la Región de 

Atacama. Detallaron que los parti- 

cipantes de esta consulta y el Minis- 

teriode Minería firmaron 13 acuer- 

dos vinculados con cláusulas del 

contrato con Enami, en temas como 

uso del territorio, beneficios y obli- 

gaciones del contratista. 

“Este es un momento muy espe- 

cial porque es la primera consulta 

indígena que habilita un contrato 

especial de operación de litio, en 

particular en Salares Altoandinos”, 

dijo la ministra Williams. Luego, re- 

conoció alas comunidades que por 

nueve meses participaron en la con- 

sulta, “regida en términos legales y 

queestá dentro de los estándares in- 

ternacionales que Chile ha adheri- 

do a través del Convenio 169”. 

Marcelo Castro, presidente de la 

comunidad Colla, Mártires Jeróni- 

mo, dijo que al inicio “lo miramos 

con reticencia”, pero “esto es un 

hito, algo nuevo. Hay un proceso de 

aprendizaje por ambos lados”.
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